

PUBLIKATIONEN

Monographien

- Vom materiellen Wert des Immateriellen – Immaterialgüterrechte als Kreditsicherheiten im nationalen und internationalen Rechtsverkehr, Habilitation, Jus Privatum Bd. 230, Tübingen 2018.
- Strategisches Verhalten bei der Nutzung von Patenten in Standardisierungsverfahren aus der Sicht des europäischen Kartellrechts, Dissertation, München 2012.

Besprechung *Emmerich/Kötter*, ZGE 2014, 510.

Kommentierungen

- Kommentierung der Art. 10–32 der Verordnung über das auf außervertragliche Schuldverhältnisse anwendbare Recht (Rom II-Verordnung), in: *Thomas Rauscher* (Hrsg.), Europäisches Zivilprozess- und Kollisionsrecht, Rom I-VO, Rom II-VO, 4. Aufl., München 2016; 5. Aufl. erscheint 2020/21. Art. 11–13, 15–18, 23–28 bis zur 4. Aufl. zusammen mit Dominique Jakob.
- Kommentierung der §§ 35–47 GWB, in: Beck'scher Online Kommentar Kartellrecht (Online-Publikation 2020/21).
- Kommentierung der §§ 85, 86 BGB, in: Beck'scher Online Großkommentar BGB. Zusammen mit Dominique Jakob.
- Kommentierung des § 4a UWG, in: *Henning Harte-Bavendamm/Frauke Henning-Bodenwig* (Hrsg.), Gesetz gegen den unlauteren Wettbewerb, 4. Aufl., München 2016; 5. Aufl. erscheint 2020/21.
- Kommentierung der Art. 44–76 der Verordnung über die Zuständigkeit, das anwendbare Recht, die Anerkennung und Vollstreckung von Entscheidungen und die Zusammenarbeit in Unterhalts-sachen, in: *Rolf Geimer/Rolf Schütze* (Hrsg.), Internationaler Rechtsverkehr in Zivil- und Handels-sachen, München 2011.
- Kommentierung der Art. 196–220 ZGB, in: *Andrea Büchler/Dominique Jakob* (Hrsg.), Kurz-kommentar ZGB, Basel 2011. Zusammen mit Dominique Jakob.
- Kommentierung der Verordnung über die Kontrolle von Unternehmenszusammenschlüssen (VKU) und der KG-Sanktionsverordnung (SVKG), in: *Matthias Oesch/Roger Zäch/Rolf H. Weber* (Hrsg.), Kommentar Wettbewerbsrecht II, 2. Aufl. (erscheint 2021).

Aufsätze und Beiträge in Sammelwerken

- Towards an Access Regime for Mobility Data, IIC 9/2020, 940–976. DOI: <https://doi.org/10.1007/s40319-020-00974-3>.
- The EU Geo-Blocking Regulation from a Competition Law Perspective, JECLAP 2020, 244–256. DOI: <https://doi.org/10.1093/jeclap/lpaa015>.
- FRAND Injunctions: an overview on recent EU case law, Sonderausgabe zur Tagung “Enforcing Patents Smoothly: From Automatic Injunctions to Proportionate Remedies” an der F.-Alexander-Universität Erlangen-Nürnberg, ZGE 3/2019, 324–333.

- German law on patent injunctions: legal framework and recent developments, *Chi.-Kent J. Intell. Prop.* 2019 (1), 201–248, <https://scholarship.kentlaw.iit.edu/ckjip/vol19/iss1/14>.
- Zivilrechtlicher Kartellschadenersatz, Ansprüche aus Vertrag, in: *Wolfgang Portmann, Helmut Heiss, Peter R. Isler, Florent Thouvenin* (Hrsg.), *Gedenkschrift für Claire Huguenin*, Zürich/St. Gallen 2019, 347–360.
- Trusts in Switzerland: core implications for the Swiss estate planning environment, in: *Alon Kaplan* (Hrsg.), *Trusts in Prime Jurisdictions*, 5. Aufl., London 2019, 393–404. Zusammen mit Dominique Jakob.
- The future of FRAND Injunction, *GRUR* 2019, 1097–1103.
- EU Geo-blocking rules – need for action in Switzerland?, *Jusletter* vom 21. Oktober 2019, https://jusletter.weblaw.ch/juslissues/2019/997/eu-geo-blocking-rule_813fab2129.html.
- Aktuelle Entwicklungen im EU-Pharmakartellrecht, *NZKart* 2019, 475–482 (Teil I), 528–531 (Teil II). Zusammen mit Lennart Chrobak.
- Framing Algorithms – Competition Law and (Other) Regulatory Tools, Printversion: 42 *World Competition* 2019 (3), 391–417; Draft-Version: Max Planck Institute for Innovation & Competition Research Paper No. 18-24, https://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract_id=3275198. Zusammen mit Gaspare Tazio Loderer.
- Competition Law for the Digital Era – An Adventurous Journey, Editorial, *IIC* 7/2019, 789–791. DOI: <https://doi.org/10.1007/s40319-019-00853-6>.
- Arbitration in SEP/FRAND Disputes – Overview and Core Issues, *JOIA* 5/2019, 575–594. Zusammen mit Gaspare Tazio Loderer.
- Kapitel The Effect of FRAND Commitments on Patent Remedies, in: *Brad Biddle, Jorge L. Contreras, Brian J. Love, Norman V. Siebrasse* (Hrsg.), *Patent Remedies and Complex Products: Toward a Global Consensus*, Cambridge/New York/Melbourne/New Delhi/Singapore 2019, 160–201. Zusammen mit Jorge L. Contreras, Thomas F. Cotter, Sang Jo Jong, Brian J. Love, Nicolas Petit, Norman Siebrasse, Rafal Sikorski, Masabumi Suzuki und Jacques de Werra. (Diese Publikation wurde von IPKat zum *Best Patent Law Book 2019* gewählt.)
- Patente und kartellrechtliche Zugangsgewähr – Motor für die digitale Zukunft? (Schriftfassung der Antrittsvorlesung an der Universität Zürich), *sic!* 2019, 335–346.
- Standard-essential patents – Limiting exclusivity for the sake of innovation, in: *Josef Drexel, Anselm Kampermann Sanders* (Hrsg.), *The Innovation Society and Intellectual Property*, *EIPIN Yearbook* 2016, Cheltenham/Northampton MA 2019, 208–229.
- Neues SEP/FRAND-Recht vom englischen Court of Appeal: *Unwired Planet/Huawei* und *Conversant/Huawei & ZTE*, *Mitteilungen der deutschen Patentanwälte* 4/2019, 146–151.
- Schiedsverfahren in SEP/FRAND-Streitigkeiten – Überblick und Kernprobleme (Alternative Resolution of SEP/FRAND Disputes – Overview and Key Challenges), Printversion: *GRUR* 2019, 11–25; Draft-Version: Max Planck Institute for Innovation & Competition Discussion Paper No. 13, https://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract_id=3266546.
- Wettbewerbsrecht auf algorithmischen Märkten, *sic!* 11/2018, 666–678. Zusammen mit Benedikt Freund.

- Are PAEs Different? The Legal Treatment of Patent Assertion Entities in Europe and in the United States, IEEE Communications Standards Magazine 9/2018, 80–88. Zusammen mit Jorge L. Contreras.
- Post-signing adjustment of SEP/FRAND licenses, Les Nouvelles 2018, 99–108, https://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract_id=3164310.
- Competition (Law) in the Era of Algorithms, Printversion: 39 E.C.L.R. 403–410 (2018); Draft-Version: Max Planck Institute for Innovation & Competition Research Paper No. 18-10, https://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract_id=3180550. Zusammen mit Benedikt Freund.
- FRAND determination in *TCL v. Ericsson* and *Unwired Planet v. Huawei*: same same but different?, Printversion im Erscheinen; Draft-Version: Max Planck Institute for Innovation & Competition Research Paper No. 18-07, https://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract_id=3177975.
- Patent Assertion Entities and Legal Exceptionalism in Europe and the United States, a Comparative View, Printversion: IEEE Communications Standards Magazine (9) 2018, 80–85, DOI: 10.1109/MCOMSTD.2018.1700045; Draft-Version: Max Planck Institute for Innovation & Competition Research Paper No. 17-11, https://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract_id=3036578. Zusammen mit Jorge L. Contreras.
- Das „Lastwagenkartell“ – Gelegenheit für private Kartellrechtsdurchsetzung in der Schweiz?, Jusletter vom 18. Juni 2018, https://jusletter.weblaw.ch/juslissues/2018/940/lastwagen-kartell-un_387eeb5603.html. Zusammen mit Benedikt Freund.
- “FRAND wars 2.0” – Rechtsprechung im Anschluss an die *Huawei/ZTE*-Entscheidung des EuGH, Printversion: WuW 2018, 234–241 (Teil I), 300–309 (Teil II); Online-Version: WUW1237889; Draft-Version: Max Planck Institute for Innovation & Competition Discussion Paper No. 7, https://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract_id=2916544.
- Kapitel Civil Law, in: *Marc Thommen* (Hrsg.), Introduction to Swiss Law, sui generis Bd. 2, Berlin 2018, 271–303. Zusammen mit Goran Studen.
- Kapitel Designrecht, in: *Reto M. Hilty/Thomas Jäger* (Hrsg.), Europäisches Immaterialgüterrecht – Funktionen und Perspektiven, MPI Studies on Intellectual Property and Competition Law Bd. 26, Berlin/Heidelberg 2018, 239–256.
- Einheitspatentsystem: Die Kompetenzreichweite des Mediations- und Schiedszentrums, Printversion: GRUR Int. 1/2018, 1–11; Draft-Version: Max Planck Institute for Innovation & Competition Discussion Paper No. 9, https://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract_id=3083416.
- Einseitige Schiedsklauseln in der Schweizer Schiedsrechtsrevision, SJZ 2018, 205–215 (Teil I), 229–237 (Teil II). Zusammen mit Lennart Chrobak.
- Rechtskrafterstreckung bei gesetzlicher Prozessstandschaft: Korrekturbedarf an einer etablierten Rechtslage, ZZP 1/2018, 93–126.
- Dateneigentum und Datenzugang – Schutz von Geschäftsgeheimnissen als Alternative?, Jusletter IT Flash vom 11. Dezember 2017, https://jusletter-it.weblaw.ch/flash/flash/11-dezember-2017/dateneigentum-und-da_06cb18f419.html.

- Common Law Foundations and their recognition – a ‘new kid on the block’ in Private International Law, 23 *Trusts & Trustees* (6) 2017, 621–626, DOI: <https://doi.org/10.1093/tandt/ttx065>. Zusammen mit Caroline Kopp.
- Marktmacht und Marktmachtmissbrauch im UWG, *sic!* 2017, 397–407.
- Unwired Planet v. Huawei: A Seminal SEP/FRAND Decision from the UK, 12 *Oxford JIPLP* (10) 2017, 867–880. DOI: <https://doi.org/10.1093/jiplp/jpx152>. Zweitabdruck: *GRUR Int.* 7/2017, 569–579.
- Common Law Foundations – ein Fall für das Haager Trust-Übereinkommen?, *AJP/PJA* 6/2017, 721–728.
- Die Anerkennung von Common Law Stiftungen – neue Fragen im Internationalen Privatrecht?, in: *Dominique Jakob* (Hrsg.), *Universum Stiftung, Tagungsband zum 4. Stiftungsrechtstag*, Basel 2017, 95–104.
- Deutschland führt ein „Transparenzregister“ für wirtschaftlich Berechtigte ein – Erster Blick hinter die Kulissen, *Expert Focus* 8/2017. Zusammen mit Goran Studen.
- Gesetzgeberische Aus- und Einbauten in der kaufrechtlichen Nacherfüllung – Das Gesetz zur Änderung des Bauvertragsrechts, der kaufrechtlichen Mängelhaftung und weiterer Rechtsbereiche, *JuristenZeitung (JZ)* 2017, 807–816.
- The ECJ rules on standard-essential patents: thoughts and issues post-Huawei, 37 *E.C.L.R.* 365–375 (2016).
- From transfer of technology to innovation through access – TRIPS and standards-based markets, in: *Hanns Ullrich/Reto M. Hilty/Matthias Lamping* et al. (Hrsg.), *TRIPS plus 20 – From trade rules to market principles*, Heidelberg/New York 2016, 509–527.
- Die Schweiz will ihre Rechtsregeln für grenzüberschreitende Erbfälle reformieren – Anpassung an die EU-Rechtsslage, *successio* 2016, 318–323. Zusammen mit Goran Studen.
- Die Andeutungstheorie in rechtsvergleichender und kollisionsrechtlicher Sicht: tragfähiger Richterrechts-Kompromiss zwischen Formwahrung und Willensrealisierung?, in: *Daniel Effer-Ube* et al. (Hrsg.), *Richterliche Rechtsfortbildung und kodifiziertes Richterrecht*, *Jahrbuch Junger Zivilrechtswissenschaftler* 2014, Stuttgart 2016, 131–162.
- Conditional Rebate Schemes and the More Economic Approach: Back to the Future?, *IIC* 2015, 203–211. Zusammen mit Julia Molestina.
- Die internationale Zuständigkeit für Immaterialgüterrechtsverletzungen im Internet nach den EuGH-Entscheidungen ‚Hejduk‘ und ‚Pinckney‘, *Max Planck Institute for Innovation & Competition Discussion Paper No. 6*, https://papers.ssrn.com/sol3/papers.cfm?abstract_id=2700651. Zweitabdruck: *GRUR Int.* 2016, 232–236. Zusammen mit Caroline Kopp.
- Der Erb-trust und die neue EU-Erbverordnung, in: *Dagmar Coester-Waltjen/Volker Lipp/Donovan Waters* (Hrsg.), *Festschrift für Makoto Arai*, Baden-Baden 2015, 535–553.
- „Wo die Liebe Wohnsitz nimmt“ – Schlaglichter auf deutsch-schweizerische Ehegattenerbfälle in Zeiten der EuErbVO, in: *Katharina Hilbig-Lugani/Dominique Jakob/Gerald Mäsch* et al. (Hrsg.), *Zwischenbilanz*, *Festschrift für Dagmar Coester-Waltjen zum 70. Geburtstag*, Bielefeld 2015, 619–631.

- Reverse payment settlements – US-Rechtslage und die Antwort des europäischen Kartellrechts, ZWeR 2014, 83–101.
- Standardsetzung und Patentmissbrauch – Schlagkraft und Entwicklungsbedarf des europäischen Kartellrechts, GRUR Int. 2014, 1–17.
- Verletzung der Informationspflicht aus § 477 BGB bei Internetkäufen – die Rechtsnatur von eBay-Offerten ist wieder im Fokus, Juristische Rundschau 2015, 405–411.
- „Stifterwille“ im angelsächsischen Recht – Eine vergleichende Betrachtung am Beispiel von family firm trust und unternehmensverbundener Stiftung, in: *Dominique Jakob/Lukas von Orelli* (Hrsg.), *Der Stifterwille: Ein Phänomen zwischen Vergangenheit, Gegenwart und Ewigkeit*, Schriften zur Rechtspsychologie Bd. 14, Bern 2014, 199–228.
- Die kaufrechtliche Garantie im Verbraucherrechtlicherichtlinien-Umsetzungsgesetz, NJW 2014, 2609–2613.
- New law on reverse payment settlements – The agenda for courts and the legislature after the Supreme Court’s Actavis ruling, 16 TUL. J. TECH. & INTELL. PROP. 1–36 (2013).
- Collateralizing IP licenses – present deficiencies and proposals for reform, 41 AIPLA Q.J. 423–466 (2013).
- Unsettling news for reverse payment settlements – The Supreme Court’s Actavis ruling overturns the “scope of the patent-test”, 34 E.C.L.R. 523–527 (2013).
- Sustainable investments by foundations from a legal perspective, *successio* 2013, 98–100. Zusammen mit Dominique Jakob.
- Patents on standards—highwaymen in ambush or driving force for innovation and competition?, *Seoul Law Journal* 2012, 759–779.
- Der Einsatz von trusts in Vor- und Nacherbschaftskonstellationen – Gedanken zum Zusammenspiel von Haager Trust Übereinkommen und Art. 488 Abs. 2 ZGB, in: *Heinrich Honsell/Herman Schulin/Bernhard Huwiler* (Hrsg.), *Privatrecht als kulturelles Erbe*, Liber Amicorum Nedim Peter Vogt, Basel 2012, 175–198. Zusammen mit Dominique Jakob.
- Von eDate zu Wintersteiger – Die Ausformung des Art. 5 Nr. 3 EuGVVO für Internetdelikte durch die Rechtsprechung des EuGH, GRUR Int. 2013, 19–26.
- Vom Stiftungszweck zur Anlagestrategie – stiftungsrechtliche Überlegungen zu nachhaltigen und verantwortlichen Investitionen von Stiftungen, *Stiftung und Sponsoring* 2012, 26–28. Zusammen mit Dominique Jakob.
- Brennpunkte des Haager Trust Übereinkommens – der Trust vor dem Hintergrund güter- und erbrechtlicher Ansprüche, in: *Dominique Jakob* (Hrsg.), *Stiften und Gestalten – Anforderungen an ein zeitgemässes rechtliches Umfeld*, Tagungsband zum 2. Zürcher Stiftungsrechtstag, Basel 2012, 155–176.
- Kapitel Trust, in: *Dominique Jakob/Peter Picht/Goran Studen et al.* (Hrsg.), *Verein – Stiftung – Trust*, *Entwicklungen* 2010, njus.ch, Bern 2011.
- Art. 12 Rom II-VO – Die kollisionsrechtliche Beurteilung vorvertraglicher Pflichtverletzungen aus europäischer und schweizerischer Sicht, in: *Andrea Büchler/Markus Müller-Chen* (Hrsg.), *Liber*

Amicorum für Ingeborg Schwenzer, Zürich/Basel 2011, 869–893. Zusammen mit Dominique Jakob.

- Das Haager Trust-Übereinkommen und seine Geltungseinschränkungen – ein Fass der Danaiden?, in: *Daniel Staehelin/Franco Lorandi* (Hrsg.), *Innovatives Recht*, Festschrift für Ivo Schwander, Zürich 2011, 543–562. Zusammen mit Dominique Jakob.
- Comments of the Max Planck Institute for Intellectual Property, Competition and Tax Law on the Draft Commission Block Exemption Regulation on research and development agreements and the Draft Guidelines on horizontal cooperation agreements, *IIC* 2010, 948–965. Zusammen mit Josef Drexler, Alfred Früh, Mark-Oliver Mackenrodt, Boris Pulyer, Hanns Ullrich.
- Trust und Nachlassplanung in der Schweiz nach der Ratifikation des HTÜ, in: *Michael Martinek/Peter Rawert/Birgit Weitemeyer* (Hrsg.), Festschrift für Dieter Reuter zum 70. Geburtstag, Berlin/New York 2010, 141–156. Zusammen mit Dominique Jakob.
- Der Trust in der Schweizer Nachlassplanung und Vermögensgestaltung, *Archiv für die Juristische Praxis* 7/2010, 855–886. Zusammen mit Dominique Jakob.
- Trust and estate planning in Switzerland: core implications for real estate and inheritance law, in: *Alon Kaplan* (Hrsg.), *Trusts in Prime Jurisdictions*, London 2010, 393–404. Zusammen mit Dominique Jakob.

Kurzbeiträge

- Auslegung und Anwendung der vom EuGH definierten Voraussetzungen für kartellrechtlichen Zwangslizenz einwand – AEUV Art. 102 II Buchst. b, c; GWB §§ 18,19 II Nrn. 1–4, FRAND-Einwand, *GRUR* 9/2020, 961–974.
- Anmerkung zur Entscheidung BGH, Urteil vom 5. Mai 2020 – KZR 36/17 – FRAND-Einwand, IPKat: <http://ipkitten.blogspot.com/2020/07/guest-post-return-of-orange-book-german.html>.
- Eine kartellrechtliche Baustelle, Gastkommentar in der *NZZ* vom 27. September 2019, 10.
- Buchbesprechung Hilty, Reto M./Früh, Alfred: *Lizenzkartellrecht – Schweizer Recht*, gespiegelt am US-amerikanischen und europäischen Recht, *GRUR Int.* 7/2018, 716–718.
- Buchbesprechung Chrocziel, Peter/Kasolowsky, Boris/Whitener, Robert/Prinz zu Waldeck und Pymont, Wolrad: *International Arbitration of Intellectual Property Disputes – A Practitioner’s Guide*, 33 (2) *Arbitr Int* 353–357 (2017). DOI: <https://doi.org/10.1093/arbint/aix011>. Zweitabdruck: *GRUR* 7/2017, 679–680.
- Buchbesprechung Lim, Daryl: *Patent misuse and antitrust law – Empirical, doctrinal and policy perspectives*, *IIC* 2014, 1007–1009.
- Buchbesprechung Körber, Torsten: *Standardessentielle Patente, FRAND-Verpflichtungen und Kartellrecht – Standard essential patents, FRAND commitments and competition law*, *GRUR Int.* 8–9/2013, 856–857.

VORTRÄGE

- **Software als Sicherungsgegenstand**, Deutsche Gesellschaft für Recht und Informatik e.V. (DGRI) Jahrestagung 2020, 13.11.2020.
- **FRAND – woher, wohin?**, Mannheimer Patenttag 2020, 12.11.2020.
- Co-Leitung der **1. Konferenz des D-A-CH-Kartellrechtsforums „Relative Marktmacht – Grundfragen und aktuelle Entwicklungen“**, 8.10.2020.
- **Expertengespräche zur Entscheidung des BGH in Sachen Sisvel / Haier** (Part 1: Die Sicht der Instanzgerichte; Part 2: Die Sicht der Parteivertreter; Part 3: Umsetzung in der Instanz-Rechtsprechung), organisiert durch Munich IPDR Forum, im Sommer/Herbst 2020.
- **Innovation and Competition: IP Trends and Challenges**, Webinar von Swissnex China, 29.5.2020.
- **FRAND (Anti-Anti(-Anti?)-Suit) Injunctions**, 5th IP and Competition Forum “Building Bridges in Turbulent Markets”, OxFirst, 6.–7.2.2020 in Brüssel.
- **Algorithmen und Kartellrecht – Neuere Entwicklungen, insbesondere in Deutschland und Frankreich**, 12. Tagung zum Wettbewerbsrecht, Institut für Recht und Wirtschaft IDé der Universität Fribourg, 31.1.2020 in Fribourg.
- Leitung der **Digital Health Conference (Digitalisierung im Gesundheitswesen)**, organisiert durch CIPCO und EIZ, 29.1.2020 in Zürich.
- **Big Data: Kartellrechtlicher Zugzwang, kartellrechtliche Nutzungsvorgaben**, Seminar IP, Big Data und Lizenzverträge im Lichte des Wettbewerbs- und Steuerrechts von Licensing Executives Society LES & EuropaInstitut EIZ, 22.1.2020 in Zürich.
- **Künstliche Intelligenz und das Immaterialgüterrecht**, Vortragsreihe des Zürcherischen Juristenvereins ZJV, 5.12.2019 in Zürich.
- **Künstliche Intelligenz und das Immaterialgüterrecht**, Vortragsreihe des Zürcherischen Juristenvereins ZJV, 5.12.2019 in Zürich.
- **Lizenzierung und sonstige Verwertung von AI-Innovationen aus patentrechtlicher Sicht**, Licensing Executives Society LES, 29.11.2019 in Nürnberg.
- **Spannungsfeld zwischen Patentrecht und Wettbewerbsrecht – Situation in der Schweiz und jüngere Entwicklungen**, Herbstseminar der Patentanwaltsverbände VIPS u. VESPA, 8.11.2019 in Basel.
- **Competition law and big data cases**, Tongji University's China-EU Workshop on Innovation & Competition, International College of Intellectual Property (SICIP), 19.10.2019 in Shanghai.
- **IP transactions and territoriality**, Zurich IP Retreat des Instituts für gewerblichen Rechtsschutz INGRES zu “Nationalism vs. Globalization in IP”, 14.9.2019 in Küsnacht/ZH.
- **Towards an Access Regime for Mobility Data**, Jahrestagung der Academic Society for Competition Law ASCOLA e.V., 21.6.2019 in Aix-en-Provence.
- **Digitalisierung und Kartellrecht**, Referat vor der Wettbewerbskommission WEKO, 20.6.2019 in Bern.

- **Injunctions in SEP cases: current practice and innovative models**, Konferenz Injunctions and Flexibility in Patent Law – Civil Law and Common Law Perspectives, 4./5.4.2019 an der Ludwig-Maximilians-Universität München.
- **Big Data und Digitalisierung im Kartellrecht**, Veranstaltung der ZAV-Fachgruppe Wettbewerbsrecht, 10.4.2019 in Zürich.
- **IP and ADR Conference**, organisiert von UCL Faculty of Laws, WIPO, Munich IPDR und CIPCO, 1.5.2019 in London.
- **“FRAND injunctions” in Europe**, Konferenz Enforcing Patents Smoothly: From Automatic Injunctions to Proportionate Remedies, 22.3.2019 an der Friedrich-Alexander-Universität in Erlangen.
- **Introductory Remarks to Smart IP – Applying intelligence to patenting, licensing and enforcing IP on new technology**, UNION-IP Round Table, 22.2.2019 in München.
- **The Role of National Courts in Addressing Conduct During Licensing Negotiations of SEPs Through Procedural Rules**, Standards and Patents Conference, 6.12.2018 in London.
- **The competition law perspective on Connected Mobility**, Referat sowie Co-Leitung des Workshops on Connected Mobility, CIPCO / Munich IPDR Forum / WIPO ADR, 29.11.2018 in München.
- **Kartellrechtliche Grenzen bei der Erteilung und Durchsetzung von Patenten**, Referat an der Fachtagung PatentFORUM, 22.11.2018 in München.
- **Schnittstelle IP & Kartellrecht: Künstliche Intelligenz (KI) – Immaterialgüterrechtsschutz – kartellrechtliche Perspektive**, Referat im Rahmen der Vortragsreihe IP@6 des Instituts für Geistiges Eigentum IGE, 15.11.2018 in Bern.
- **Datenmacht und Datenzugang – Chancen und Herausforderungen an der Schnittstelle von Kartellrecht, Datenschutz und Know-How**, Referat im Rahmen der Ringvorlesung des Doktoratsprogramms Recht im Wandel „Transformative Technologien“ der Universität Basel, 6.11.2018 in Basel.
- **Patent injunctions and essential pharma (Panel) / Patent injunctions and essential telecom devices (Panel)**, IP Tagung des Instituts für gewerblichen Rechtsschutz INGRES, 2./3.11.2018 in Zürich.
- **Competition Law fort he Digital Era – a Selection of Topics and Challenges**, Tagung 10 Jahre chinesisches Kartellrecht an der Tongji-Universität, 27./28.10.2018 in Shanghai.
- **IP Arbitration**, Bayer IP Forum, 26.10.2018 in Chengdu.
- Referat zum **Themenkreis „Datenschutz und Wettbewerbsrecht“**, Competition Law Update (CLU) der Swiss Association for Compliance and Competition Law (ACCL), 18.10.2018 in Zürich.
- **Bringt Artificial Intelligence neuen Regulierungsbedarf?**, Seminar ICT – RECHT und PRAXIS: Artificial Intelligence – Was ist möglich? Wie reagiert das Recht?, EuropaInstitut, 26.9.2018 in Zürich.
- **Aktuelle Entwicklungen im Pharmakartellrecht**, 19. Zürcher Tagung zum Immaterialgüter- und Wettbewerbsrecht des EuropaInstituts, 11.9.2018 in Zürich.

- **Enforcing Patent Injunctions in Germany and under the UPC Framework**, Referat an der Tilburg University, 29.6.2018 in Amsterdam.
- **Artificial Intelligence – the Interaction of Competition Law and (other) Regulatory Tools**, Workshop am Max-Planck-Institut für Innovation und Wettbewerb, 15./16.6.2018 in München.
- **IP arbitration: present trends and issues**, Brown-bag-Seminar Rentsch Partner, 5.6.2018 in Zürich.
- **IP und Alternative Streitbeilegung. Schieds- und Mediationsverfahren, Funktionsweise, Vor-/Nachteile IP-Schiedsverfahren – einige Besonderheiten**, ICC-Konferenz IP und Streitbeilegung, 4.6.2018 in München. Zusammen mit Dr. Tilman Niedermaier (University of Chicago).
- **IP & competition in our economy: SEPs issue at the global digitalization dawn**, LES France, 24.5.2018 in Paris (Vortrag & Conference Chair).
- **Patente und kartellrechtliche Zugangsgewähr – Motor für die digitale Zukunft?**, Antrittsvorlesung, 7.5.2018 in Zürich.
- **Hybride Verfahren**, 18th Debating Competition Dinner, 17.4.2018 in Zürich.
- **Ius-Ausbildung in drei Ländern – Erlebnisse und Lehren**, Referat an der Mitgliederversammlung der Ius Alumni UZH, 22.3.2018 in Zürich.
- **Can international arbitration serve as an effective alternative means of IP Dispute Resolution?**, Conference on intellectual property disputes and their effective resolution, 2.3.2018 in Wien.
- **Alleged excessive pricing of pharmaceutical products**, ERA Annual Conference on EU Law in the Pharmaceutical Sector 2018, 1./2.3.2018 in Brüssel.
- **Alternative Dispute Resolution (ADR): An Actual Litigation Alternative for SEP Holders?**, Standards, Patents, and Competition: Law and Litigation 2017, 6.–8.12.2017 in London.
- **Dateneigentum und Datenzugang – Schutz von Geschäftsgeheimnissen als Alternative?**, Schweizer Forum für Kommunikationsrecht (SF) & Center for Information Technology, Society, and Law (ITSL): Dateneigentum und Datenzugang – Herausforderungen in der Praxis, 29.11.2017 in Zürich.
- **Good faith ex post breach of FRAND assurances – an antitrust issue?**, John Marshall Law School's 61st Annual IP Conference: Current Developments in Intellectual Property, Information Technology & Privacy Law, 3.11.2017 in Chicago.
- **The Munich IPDR “FRAND” Arbitration Guidelines**, WIPO Workshop on ADR for FRAND Disputes 2017, 9./10.11.2017 in München.
- **IPR Policies: existierende Mechanismen und neue Herausforderungen**, Senatsverwaltung für Wirtschaft, Energie und Betriebe Berlin: Workshop „Innovation 4.0 – SEP und die 5G Wertschöpfungskette“, 5.10.2017 in Berlin.
- **WIPO/Munich IPDR “FRAND” Arbitration Case Management Guidelines**, 13.6.2017 in Geneva.

- **Rechtsrahmen für das autonome Fahren**, SATW-Forum Autonomes Fahren, 12.6.2017 in Zürich.
- **Innovation and Competition in Life Sciences Law**, Universität Basel, 9.6.2017 in Basel.
- **IP Arbitration & the UPC Arbitration Center**, Deutsche Institution für Schiedsgerichtsbarkeit DIS, 7.6.2017 in München.
- **IoT & Connectivity Standards – the IPR Landscape**, MPI for Innovation and Competition, 25.4.2017 in München.
- **Patent Litigation in Germany and Europe**, 24.3.2017 in Phoenix/USA.
- **“Industry 4.0 and FRAND Licensing”**, IPDR Forum, 16.3.2017 in München.
- **IP Arbitration – ein Überblick**, Deutsche Institution für Schiedsgerichtsbarkeit (DIS40), 14.3.2017 in Frankfurt a.M.
- **Relative Marktmacht und Fair-Preis-Initiative**, 8.3.2017 in Zürich.
- **International Arbitration of Intellectual Property Disputes** (Book Presentation), 15. Petersberger Schiedstage, 17./18.02.2017 in Bergisch Gladbach.
- **Verjährungshemmung durch Mediation – (Irr-)Wege der Rechtsprechung im Umgang mit dem neuen deutschen Verjährungsrecht**, 9.2.2017 in München.
- **Machine decisions causing harm – who is liable?**, 5th Risk Center Dialogue Event on Decision-Making in Complex Environments: From Humans to Machines, ETH, 20.1.2017 in Zürich.
- **Patent Assertion Entities and Privateering in Patent Law**, 10th Annual Conference on Patents, Standards, and Competition, 6.12.2016 in London.
- **Marktmacht und Marktmachtmissbrauch im UWG**, Tagung „Jubiläen im Lauterkeits-, Kartell- und Preisüberwachungsgesetz – Ein Blick zurück in die Zukunft des gemeinsamen Wettbewerbsschutzes“, 18.11.2016 in Bern.
- **Die Anerkennung von Common Law-Stiftungen – Neue Fragen im Internationalen Privatrecht?**, 4. Zürcher Stiftungsrechtstag, 17.6.2016 in Zürich.
- **Lebensmittelmarkt und Kartellrecht**, Seminar der Forschungsstelle für Deutsches und Europäisches Lebensmittelrecht der Universität Bayreuth, 10.6.2016 in München.
- **“Follow the money” – Wettbewerbsrechtliche Aspekte einer Selbstverpflichtung von Werbetreibenden**, ALAI-Tagung: Perspektiven der Rechtsdurchsetzung im Internet – Haftung von Access-Providern und “follow the money”, 14.3.2016 in Frankfurt a.M.
- **Big Data and artificial intelligence: a new frontier for competition law?**, 5th AIJA Annual Competition Conference 2016, 3.–5.3.2016 in Valencia.
- **Standard-essential patents in the ICT sector and the ECJ’s Huawei decision**, Vossius & Partner: Conference on Patent Enforcement in the United States, Japan and Europe with a special focus on Interim Measures, 1.10.2015 in München.

- **Standard-essential patents – Limiting exclusivity for the sake of innovation**, 16th Congress of the European Intellectual Property Institutes Network, 10.4.2015 in München.
- **“Smartphone Wars”**, Schweizer Forum für Kommunikationsrecht, 9.12.2014 in Zürich.
- **Pay for delay and anti-trust law**, Life Sciences IP Summit 2014, 12.–14.11.2014 in Amsterdam.
- **Die Andeutungstheorie in rechtsvergleichender und kollisionsrechtlicher Sicht – Tragfähiger Richterrechts-Kompromiss zwischen Formzweckschutz und Willensrealisierung?**, 25. Jahrestagung der Gesellschaft Junger Zivilrechtswissenschaftler, 10.–12.9.2014 in Köln.
- **From transfer of technology to innovation through access**, Workshop des Max-Planck-Instituts für Innovation und Wettbewerb: TRIPS '94 +20: Beyond Trade Rules, 14./15.4.2014 in München.
- **Der „Stifterwille“ im angelsächsischen Rechtsverständnis**, Symposium 2014 des Europäischen Instituts für Rechtspsychologie: Der Stifterwille – Ein Phänomen zwischen Gegenwart und Ewigkeit, 17.1.2014 in Zürich.
- **Patentkriege – auch mit den Waffen des Kartellrechts?**, Tagung des Max-Planck-Instituts für Innovation und Wettbewerb: Immaterialgüter zwischen Exklusivität und Wettbewerb, 5./6.7.2013 in München.
- **Brennpunkte des Haager Trust Übereinkommens – der Trust vor dem Hintergrund güter- und erbrechtlicher Ansprüche**, 2. Zürcher Stiftungsrechtstag des Zentrums für Stiftungsrecht an der Universität Zürich, 15.6.2012 in Zürich.
- **Patents on standards – highwaymen in ambush or driving force for innovation and competition?**, 1st Joint LMU-SNU Symposium Seoul 2011: Current Developments in International Economic Law, 21./22.9.2011 in Seoul/South Korea.

LEHRVERANSTALTUNGEN

- Vorlesung Wettbewerbsrecht I und II, seit FS 2017 (UZH).
- Übung im Handels- und Wirtschaftsrecht, seit FS 2017 (UZH).
- Seminar zum Immaterialgüter- und Kartellrecht, seit HS 2017 (UZH).
- Vorlesung Grundprinzipien des Immaterialgüterrechts, seit HS 2017 (UZH).
- Vorlesung European Economic Law, seit HS 2016 (UZH).
- Workshop & Lecture Series on the Law & Economics of Innovation, seit HS 2016 (UZH / ETH / Universität St. Gallen).
- Vorlesung Europäisches Gesellschafts- und Gesellschaftskollisionsrecht, seit FS 2018 (UZH).
- Vorlesung Cryptocurrencies and Smart Contracts, CAS Blockchain, seit HS 2019 (UZH).
- Vorlesung Lizenzkartellrecht, LL.M. Internationales Wirtschaftsrecht, seit FS 2018 (UZH).
- Vorlesung Softwareverträge, LL.M. Internationales Wirtschaftsrecht, seit FS 2018 (UZH).
- Doktorandenkolloquium im Handels- und Wirtschaftsrecht, FS 2018; HS 2020 (UZH).
- Vorlesung State Aid Rules in EU Competition Law, FS 2020; HS 2020 (Universität Lausanne).
- Vorlesung Introduction to Swiss Private Law, HS 2015–2017 (UZH).
- Gastvorlesung: Calabresi/Melamed, “Property Rules, Liability Rules, and Inalienability: One View of the Cathedral”, SoSe 2017 (Munich Intellectual Property Law Centre MIPLC, Universität München).
- Seminar Internationale Nachlassplanung, FS 2016 (UZH).
- Internationales Verfahrensrecht, SoSe 2015 (Universität München).
- Seminar zum Immaterialgüter- und Wettbewerbsrecht, SoSe 2015 (Universität München).
- Arbeitsgemeinschaft zum Grundkurs BGB, WS 2014/15 (Universität München).
- Examinatorium im Schwerpunktbereich 3, WS 2014/15; SoSe 2015; WS 2015/16 (Universität München).
- Kolloquium Aktuelle Fragen des angloamerikanischen Rechts, WS 2014/15 (Universität München).
- Übung im ZGB – Sachenrecht, FS 2014; FS 2015 (UZH).
- Klausurwerkstatt BGB, SoSe 2014; WS 2014/15; SoSe 2015 (Universität München).
- Vorlesung UN-Kaufrecht, WS 2013/14; WS 2014/15; WS 2015/16 (Universität München).
- Vorlesung Aktuelle Entwicklungen des deutschen und europäischen Kartellrechts, SoSe 2014 (Universität München).
- Vorlesung Internationales Erb- und Erbverfahrensrecht, SoSe 2014 (Universität München).
- Tutorium Sachenrecht, WS 2013/14 (Universität München).